



Dirección de Medios de Comunicación

Boletín No. 643

2 de diciembre de 2025

## EN SONORA, CELEBRAN 12 AÑOS DE FORMACIÓN EN ANTROPOLOGÍA FÍSICA EN LA EAHNM

- Bajo el tema "Prácticas funerarias para niñas, niños e infantes", se desarrolla el Seminario Aleš Hrdlička, hasta el 5 de diciembre
- Presenta un simposio sobre estudios de ADN en el norte de México/suroeste de Estados Unidos

Con el tema "Prácticas funerarias para niñas, niños e infantes", se realiza, hasta el 5 de diciembre de 2025, la VII Reunión del Seminario Aleš Hrdlička, espacio de reflexión sobre los resultados de investigaciones antropológicas e históricas desarrolladas en poblaciones antiguas del noroeste y norte de México, el cual es clave para comprender las múltiples dimensiones de la vida humana en la región.

La actividad celebra los 12 años de formación en Antropología Física de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM), cuya influencia ha sido notable en los estados que conforman la franja fronteriza.

Asimismo, alberga un simposio sobre estudios de ADN en el norte de México/suroeste de Estados Unidos, coordinado por la Red Amerind de Arqueólogos de la Frontera, grupo de trabajo de la Fundación Amerind Foundation de Arizona; así como un taller teórico sobre ADN antiguo, dirigido a estudiantes, a quienes aportará información sobre la utilidad de este tipo de estudios en trabajos bioarqueológicos.

"La EAHNM ha demostrado que el rigor académico puede surgir desde esta región, que la antropología tiene raíces profundas en el norte del país y que las nuevas generaciones poseen una energía que renueva, cuestiona y proyecta", expuso en la sesión inaugural, efectuada este 1 de diciembre, en el Museo Regional de Sonora, el secretario técnico del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), José Luis Perea González.

El Seminario Aleš Hrdlička, dijo, refleja la interdisciplinariedad, formación, reflexión y divulgación de la antropología física en la región. "Desde su creación eligió ampliar



las preguntas, tensar los métodos, diversificar las fuentes, mirar el cuerpo humano no solo como vestigio biológico, sino como un nodo de relaciones sociales, ambientales y culturales".

El antropólogo destacó que el foro ha considerado que la salud es una experiencia socialmente construida, una ventana para pensar el cuerpo, las estructuras familiares, las vulnerabilidades de género, las desigualdades regionales, los modos de producción, las formas de fe y las estrategias de sobrevivencia.

Otro tema significativo para esta emisión, señaló, es la infancia, clave de interpretación de primer orden. "Al estudiarla, reconstruimos no solo vidas truncas, sino estructuras profundas de organización social", aseveró Perea González.

Asimismo, destacó el carácter multidisciplinario del foro, donde confluyen la bioarqueología, demografía histórica, arqueología funeraria, antropología física, genómica antigua, etnohistoria, paleopatología y estudios contemporáneos sobre salud pública. "Hoy necesitamos esa pluralidad, que los hallazgos del pasado formulen debates contemporáneos sobre vulnerabilidad, memoria y bienestar".

Entre las actividades de la séptima edición de la reunión están dos conferencias magistrales: el 2 de diciembre, la investigadora emérita del INAH, Lourdes Márquez Morfín, especialista en estudios biorqueológicos, dictará *Infancia y niñez en la época prehispánica. La importancia de su identificación en el registro arqueológico*.

El jueves 4, el investigador del Centro INAH Michoacán, José Luis Punzo Díaz, y el arqueólogo del Chronicle Heritage de Boston, Massachusetts, Jakob Sedig, experto en estudios de ADN en poblaciones antiguas del occidente y norte de México, compartirán sus hallazgos en la ponencia *Algunas ideas clave sobre las poblaciones prehispánicas del norte de México a partir del ADN antiguo*.

Asimismo, en el patio central del museo, el 2 de diciembre, a las 16:00 horas, abre una exposición de carteles. Posteriormente, tendrá lugar la presentación del No. 6 de la revista *Noroeste de México*, que edita el Centro INAH Sonora.

El seminario, coordinado por la antropóloga física de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, Patricia Olga Hernández Espinoza, finalizará el 5 de diciembre, con la presentación de dos libros: *La población del norte de México. Ante*



**Cultura**  
Secretaría de Cultura

 **INAH**



*viejos paradigmas, nuevas metodologías y Una mirada a través de la niebla del tiempo.  
El padrón de Arizpe de 1796.*